



Arousa se convierte en la comarca con mayor población gitana de Galicia

VILAGARCÍA Y RIVEIRA Estas dos urbes acogen a la mayoría de las 8.500 personas de esta etnia

POTENCIAL ECONÓMICO Un informe del Valedor explica esta afluencia en la riqueza de la Ría

■ Un estudio del Valedor do Pobo cifra en torno a 8.500 el número de personas de etnia gitana residentes en Galicia, lo que supone un escaso 2 por ciento de los miembros de esta comunidad residentes en el Estado español.

A pesar de su dispersión por las principales urbes gallegas, existe una importante concentración de personas de esta población en la Ría de Arousa, en su práctica totalidad aglutinados en los municipios de Riveira y Vilagarcía aunque, según el mencionado estudio del Valedor do Pobo, también se registran residentes de esta etnia en otros municipios como O Grove y Vilanova.

El informe indica que, en lo tocante al Concello de Riveira, el asentamiento de la población gitana responde a la "actividade portuaria ligada ao sector pesqueiro". Respecto a Vilagarcía de Arousa, el potencial económico de la ciudad arousana ejercería como polo de atracción para el asentamiento de este colectivo. > 02



SOCHEDAD

El "Informe Extraordinario do Valedor do Pobo sobre a situación da poboación xitana en Galicia", de 2005, es una completa radiografía sobre esta comunidad en nuestro país, desde su distribución y presencia geográfica a su situación económica o

asistencial. El estudio hace referencia a los dos motores económicos y poblacionales de la Ría de Arousa, Vilagarcía y Riveira, como destacados centros de asentamiento de una parte de la población "calé", sometida aún a día de hoy a

toda una retahíla de prejuicios y discriminaciones. A pesar de representar sólo el 0,31% de los ciudadanos gallegos, en la comarca arousansa, los gitanos tienen un peso y presencia notablemente superior a este porcentaje.

Arousa es una de las comarcas con mayor presencia de población gitana

Un informe del Valedor do Pobo sobre el colectivo muestra su asentamiento en la Ría

REDACCIÓN > VILAGARCÍA

El estudio del Valedor do Pobo cifra en torno a 8.500 el número de personas de etnia gitana residentes en Galicia, lo que supone un escaso 2 por ciento de los miembros de esta comunidad residentes en el Estado español. A pesar de su dispersión por las principales urbes gallegas, existe una importante concentración de personas de esta población en la Ría de Arousa, en su práctica totalidad aglutinados en los municipios de Riveira y Vilagarcía aunque, según el mencionado estudio del Valedor do Pobo, también se registran residentes de esta etnia en O Grove y Vilanova.

El informe indica que, en lo tocante a Riveira, el asentamiento de la población gitana responde a la "actividade portuaria ligada ao sector pesqueiro". Respecto a Vilagarcía, el potencial económico de la ciudad arousansa ejercería como polo de atracción para el asentamiento de este colectivo.

Siguiendo con la distribución geográfica, Riveira es una de las cuatro localidades de la provincia de A Coruña (con la ciudad herculina, Ferrol y Santiago) que acoge al grueso de este colectivo, el 46% del total de Galicia. En la provincia pontevedresa reside el 32% de la población gitana, distribuida entre Pontevedra, Vigo, Poio y Vilagarcía.

Composición > En lo que respecta a la estructura de este segmento de la población, sobre un 35% de los hombres y mujeres son menores de 16 años (en base a datos del año 2000 citados por el informe del Valedor do Pobo), mientras que las personas que superaban los 65 no alcanzaban el dos por ciento. Se trata, así pues, de una "poboación nova, cunha alta taxa de natalidade e medre vexetativo", según este documento, algo que contrasta con la pirámide poblacional de la población gallega, cada vez más envejecida.

La estructura ocupacional de esta comunidad sufrió en la última década grandes cambios. En el 2000, el 63% se dedicaban a la venta ambulante, el 24,3% a la chatarra y un 2,7% al marisqueo.



Vilagarcía destaca en las experiencias educativas para integrar a los más pequeños de esta etnia.

■ SU ORIGEN

En Vilagarcía se establecen romaníes, ciganos y húngaros

■ "Hablan distinto, visten distinto y tienen prioridades distintas". Así explicaban los responsables de los servicios sociales de Vilagarcía de Arousa la diferencia que separa a los miembros de las tres comunidades gitanas que residen en este municipio saliniense: Romaníes, ciganos (también llamados portugueses) y húngaros.

Los romaníes están perfectamente integrados en la sociedad. Los gitanos húngaros constituyen el grupo minoritario de la población de esta etnia en Galicia (en torno al 2,3 por ciento). Sin embargo, este último informe del Valedor do Pobo indica que en la comunidad autónoma existen dos pequeños grupos familiares de origen común en Riveira y Vilagarcía, con una importante presencia. Llegaron en los años setenta, aunque su presencia en la Península Ibérica parece ser que se remonta a principios del siglo pasado, procedentes de la zona de los Balcanes, en el este de Europa.

En cuanto a los ciganos, o gitanos portugueses, hay quien los excluye de la etnia gitana, aunque ellos mismos y el resto de las comunidades les reconocen como tal. Otras tesis también los sitúan como descendientes de los ciganos, nómadas que sedentarizaron en el norte de Portugal hace muchos años.